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干净整洁、井然有序，走进
市第一人民医院（以下简称市一
院）神经内一科，就能感受到现
代化医疗的氛围。这个为鹰城
万千百姓脑血管健康护航的现
代化团队正在忙碌着，他们专
业、规范，面对着致死、致残率极
高的脑血管“栓子”，毫无畏惧，
争分夺秒，在最短时间内为脑卒
中病人搭建起生命的绿色通道，
最大限度地让患者尽早康复，减
少后遗症。

高效构筑脑卒中绿色救
治通道

担任着省医师协会神经内
科专业委员会委员、河南省卒中
学会重症分会委员、市医学会神
经内科专业委员会常务委员、市
医学会脑卒中专业委员会常务
委员的神经内一科主任丁奇贤
介绍，早在 2015 年，科室就在全
市最早建立起规范化缺血性脑
卒中静脉溶栓治疗，随着“国家
脑卒中防治基地”的牌子落户市
一院，这条脑卒中患者救治的绿
色通道不断得到深度扩展。

缺血性脑卒中发病后4.5小
时内是救治的黄金时间窗，如果
能尽早送到有资质的医院开展
治疗，就能挽救更多患者的生
命，并显著降低残疾的风险。由
急诊、神经内科、介入科、医学影
像科等多学科共同构建的卒中
中心，医护人员从急诊接诊起，
就严格遵循“卒中生存链”，在有
限的时间内尽快完成必要的检
查，将检查治疗环节紧密连接相
扣，并根据病情选择静脉溶栓、
介入治疗等救治措施，为患者的
全面康复争取时间。

5月24日，60岁的魏先生就
在高效畅通的卒中中心绿色通
道中获益。提起当天的救治经
历，魏先生一家感激不已。从发
病后急诊入院，到完善各项检
查，接受静脉溶栓治疗，魏先生
的DNT时间仅用了30分钟。随
着溶栓药物发挥作用，魏先生瘫
痪的左侧肢体肌力显著恢复。
在神经内一科的持续治疗下，他
的肢体康复很快，出院时，肢体
活动已经自如。

专业化治疗来自于全力敬
业的态度，高效的现代化脑卒中

救治团队不断优化救治流程，
DNT时间从原先的60分钟，缩短
为20-30分钟。同时，为了全力
救治每一位患者，针对静脉溶栓
效果不理想的大血管病变患者，
在丁主任的带领和指导下，神经
内一科不放弃任何救治机会，积
极组织神经外科、介入科等多学
科会诊，给予患者动脉桥接取栓
术，并取得积极效果。经多学科
科室带头人丁奇贤主任表示：面
对缺血性脑卒中，不仅要在救治
流程和手段上下功夫、争高效，
同时，防治脑卒中的科普宣教也
依然任重道远。

面对高风险、高致残率的脑
血管疾病，卒中中心的工作不断
向院前急救和患者的康复预后
倾斜。神经内一科医护团队有
重点地走进基层开展义诊、宣
教、床旁讲解；他们敬业奉献，身
体力行地加强健康宣教、开导患
者。如今，在神经内一科，时间
窗内缺血性脑卒中患者的静脉
溶栓率达到95%以上，成功率达
到99%以上。

规范化管理加强后续治疗

规范化的病房管理让神经
内一科建立起了一个集“溶栓-
治疗-康复-预防”为一体的一站
式服务流程。丁奇贤主任介绍，
因为缺血性脑卒中患者很多都
留有严重影响生活质量的后遗
症，所以该科室设立了溶栓病
房，在缺血性脑卒中患者病情稳
定2-3天后，专业康复人员就开
始进行床旁早期康复，运用中西
医结合手段，如针灸、理疗等方
法，对偏瘫病人进行功能训练。

此外，神经内一科医护团
队还很重视缺血性脑卒中患者
伴发情感心理障碍的早期识别
及综合治疗，对患者的焦虑、抑

郁以及因脑损伤而产生的幻
觉、妄想等症状进行疏导与治
疗，帮助病人尽快康复。同时
该科创建了卒中患者随访群，
针对溶栓后患者及脑卒中恢复
期患者进行有关康复锻炼、定
期复诊及用药调整等随时给予
指导。

高盐饮食、吸烟、饮酒等不
良生活习惯是脑卒中高发的重
要因素，而不少脑卒中患者因得
不到及时救治而因病致残、因病
致贫，给家庭和社会造成了沉重
的负担。因此，科室特别注意做
好脑卒中筛查与防治的宣教工
作，将健康行为规范融入日常的
护理工作中，为患者营造有效
的、温馨的康复治疗环境。

（李莹）

□记者 王春霞

本报讯 为进一步推动我市康
复学科的发展，加强各医院康复
学科之间的交流，6月9日，市中
医药学会康复专业委员会2019年
年会及学术交流会在解放军第
989医院（原 152医院）举行。当
天，参会人员爆棚，受邀专家针对
康复方面的专业技能为平顶山的
医护人员进行了分享。

当天上午9 时许，会议在解
放军第989医院办公楼的二楼会

议室举行，除了市中医药学会康
复专业委员会的主委、副主委、
常务委员、全体委员早早赶来
之外，来自市、县各医院中医
科、康复科、理疗科、针灸推拿
科、疼痛科的医师、康复治疗
师、康复护士等200余人也参加
了当天的会议。记者在现场看
到，会议室里座无虚席，很多参
会者为了听课从外面搬来了椅
子“加座”。

当天上午，简短的仪式后，
河南省康复医学会会长、中医

药大学一附院的冯晓东教授
从战略角度为大家分析了《新
形势下中医康复发展的机遇
和挑战》；新乡医学院一附院
康复中心主任郭学军教授从
技术角度为大家讲解了《冲击
波联合激光磁在临床中的应
用》；河南中医药大学一附院
的谷玉静教授为大家讲解了
《常用物理因子治疗的选择及
应用》；河南中医药大学一附
院的刘飞来教授则分享了《腰
痛的康复治疗策略》等精彩内

容，赢得了与会人员的阵阵掌
声。此外，来自我市一院、市二
院、郏县中医院、舞钢市中医院
的专家也现场分享了康复专业
方面的临床课题。

据了解，此次大会由市中医
药学会康复专业委员会主办、解
放军第 989 医院康复理疗科承
办。一天的会议下来，前来参会
的医护人员纷纷表示此次会议
为大家提供了一个共同学习、共
同交流的平台，感觉收获满满，
受益匪浅。

□记者牛瑛瑛
通讯员王俊杰

本报讯 为切实解决群众关
心的热点问题，营造良好营商环
境，确保辖区群众消费安全、就医
安全，6月1日开始，新华区卫健
委对辖区医疗机构、公共场所以

“保健”为名开展的各种违法行为
进行专项监督检查。

据新华区卫健委相关负责人
介绍，此次专项行动，以查处假借
健康讲座、专家义诊、免费检查、
免费体验或以专家、医务人员名
义进行虚假宣传行为和以中医

“预防”“保健”“治未病”等为名，
假借医学理论和术语欺骗，诱使
强迫消费者接受非法诊疗的行
为。

截至目前，共出动卫生监督
执法人员880余人次，出动监督
车辆78台次，检查旅游景区、农
村场镇、农村集市、城乡接合部等
重点区域50个，宾馆、酒店等重
点场所32个，检查保健类店铺8
家，检查社区、公园、广场等人员
密集场所4家。今后将加大执法
力度，进一步规范“保健”市场秩
序，切实维护群众自身合法权益。

新华区卫健委开展
“保健”市场乱象
专项整治行动

市第一人民医院神经内一科：

以先进技术护航百姓脑血管健康

6月10日，神经内一科的医疗专家在对患者的病情进行会诊。 本报记者 李英平 摄

市中医药学会康复专业委员会年会
在解放军第989医院举行

本报讯 据《健康时报》报道，
服用维生素C能预防感冒吗？哈
佛大学最新发表的一篇文章表
明，对于一些在严苛环境做大运
动量的人来说，维C能预防感冒，
但对于普通人来说，并没有什么
作用。反而过量服用维C会导致
腹痛、诱发痛风等问题。

“我国维生素C片的药品说
明书中，没有发现防治感冒的任
何信息，普通人用维生素C预防
感冒没有足够的证据。”清华大学
附属垂杨柳医院临床药师陆红柳
称，美国食品药品监督管理局也
曾经指出，到目前为止，尚未发现
任何强有力的证据证明，维生素
C具有防治感冒的作用。

“成年人每日维C所需仅为
75至90毫克。”陆红柳告诉《健康
时报》记者，有试验证实，当每日
摄入剂量超过400毫克时，维C
便可从尿液中排出，而酸化的尿
液并不利于高尿酸患者体内尿酸
的排出，从而增加了诱发痛风的
风险。而当每日摄入2000毫克
以上维C时，还可能出现恶心、腹
痛、腹泻等不适，并且可能干扰血
糖检测。

维生素C广泛存在于各类新
鲜的蔬菜和水果中。陆红柳说，
对正常人来说，如果日常膳食结
构合理，无须额外补充维生素
C。若由于特殊因素，无法从食
物中补充，应再考虑制剂营养
素。 （孔天骄）

服用维生素C
能预防感冒？
对普通人可能没啥用


